
 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                  

 

 

 

 

Ata da IV Reunião Ordinária do Grupo Técnico de Trabalho de Indústria 1 
14/06/2022 2 

Às dezoito horas do décimo quarto dia do mês de junho do ano de dois mil e vinte e dois, deu-3 
se início à IV Reunião Ordinária do Grupo Técnico de Trabalho de Indústria do Conselho 4 
Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pelo Prof. Leoberto Costa Tavares.   5 
Participações Registradas Presenciais: não houve. 6 
Participações Registradas on-line: Dra. Adriana Melo, Dra. Akimi Mori Honda, Dra. Carla Viotto 7 
Belli, Dra. Cátia Barella Valeri, Dra. Eloisa José de Oliveira Jubram, Dr. Evaldo Molinari, Dr. 8 
Giuseppe Guidera Filho, Dra. Iara Nascimento, Dra. Jéssica Gabriel, Dr. Juscelino da Conceição 9 
Freitas, Dra. Lane Rumi Takashima, Dra. Leda Maria Capel Morgado, Prof. Leoberto Costa 10 
Tavares, Dra. Márcia Tiemi Uemura Anzai, Dra. Mariana Maia Vasconcelos, Dra. Michelle Gil 11 
Govetri Silva, Dra. Miriam Seike, Dr. Nelson Rafael Matta Vals, Dr. Wellington Xavier. 12 
Ausências justificadas: Dra. Hyun Sun Cho, Dr. Ivanir Geraldo de Oliveira, Dra. Marisa Tiyoko 13 
Nagao, Dra. Raquel Fernandes Venâncio e Dra. Sueli Hiromi Ogata. 14 
Participante pela primeira vez: Acad. Luis Eduardo Lazarim. 15 
1. ASSUNTOS PARA DISUCSSÃO 16 
1.1. Atualização da legislação da ANVISA, publicada em 31 de março de 2022, com 17 
vigência a partir de 02 de maio de 2022: RDC nº 658 de 30 de março de 2022 - que 18 
dispõe sobre as Diretrizes Gerais de Boas Práticas de Fabricação de Medicamentos e revoga as 19 
RDC No 301, de 21/08/2019; RDC 388, de 26/05/2020 e RDC 580, de 26/11/2021. 20 
Apresentação e discussão do vídeo do Prof. Dr. Jair Calixto - Diretor de Assuntos Técnicos e 21 
Inovação do Sindusfarma. Prof. Leoberto Costa Tavares inicia a reunião com a apresentação 22 
do vídeo sobre a RDC 658/2022, no qual o dr. Jair Calixto faz os apontamentos dos artigos que 23 
foram alterados pela Anvisa. Prof. Leoberto Costa Tavares apresenta o documento elaborado 24 
pelo Departamento de Fiscalização do CRF-SP, também destacando as alterações realizadas 25 
pela Anvisa. Presentes cientes. 26 
 27 
1.2. Sobre Simpósio Tendências Farmacêuticas. Definir temas e formato de apresentação, 28 
se palestra, mesa-redonda ou outro, e indicar nomes dos palestrantes com contato. A definição 29 
dos temas deverá atender aos balizadores definidos pela Diretoria do CRF-SP. Os membros 30 
sugerem os seguintes temas, ministrantes e ementas: 31 
• Biofarmacos 32 
Sugestão do prof. Leoberto Costa Tavares 33 
Tipologia:  Palestra 34 
Dr. Adalberto Pessoa Junior – FCF/USP – email: pessoajr@usp.br 35 
Ementa: Apresentar as mais recentes aplicações, com exemplos de sucesso, da biotecnologia 36 
farmacêutica  37 
 38 
• Integridade de dados 39 
Sugestão da Dra. Akimi Mori Honda 40 
Tipologia:  Palestra 41 
Dra. Sueli Hiromi Ogata – email: suelihogata@hotmail.com 42 
Ementa: a definir 43 
• Farmacovigilância e Reclamações de mercado 44 



 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                  

 

 

 

 

Sugestão da Dra. Michelle Govetri 45 
Tipologia:  Palestra 46 
Dra. Eloísa Jubram  – email: eloisa@hyalospharma.com.br 47 
Ementa: a definir 48 
 49 
• Registro de produção e das instruções de fabricação realizados de forma informatizada 50 
Sugestão da Dra. Michelle Govetri (tema); Dra. Iara Nascimento (ministrante) 51 
Tipologia:  Palestra 52 
Dr. Pedro de Oliveira  – email: dra. Iara deverá enviar o contato 53 
Ementa: a definir 54 
 55 
• Terapias avançadas 56 
Sugestão da Dra. Eloísa Jubram 57 
Tipologia:  Palestra 58 
Dr. Adalton Guimarães Ribeiro – telefone: (11) 97298-8138 59 
Ementa: a definir 60 
 61 
• Dossiês de registro em format CTD 62 
Sugestão do dr. Evaldo Molinari 63 
Tipologia: Palestra 64 
Dr. Murilo Rodrigues - email: murilorodrigues43@gmail.com 65 
Ementa: a definir 66 
 67 
Encaminhamento: os membros deverão enviar as informações pendentes para o Prof. 68 
Leoberto, para que ele possa enviar as sugestões do grupo. 69 
 70 
1.3. Fórum de Discussão focado no Farmacêutico que atua no setor industrial. 71 
Apresentação da proposta da sequência de Fóruns de Discussão com datas e nomes dos 72 
palestrantes sugeridos pelo grupo. Prof. Leoberto Costa Tavares informa que, devido a 73 
importância da discussão sobre a formação em tecnologia e inovação, este tema será 74 
apresentado exclusivamente pelo CRF-SP, em conjunto com o Grupo Técnico de Educação 75 
Farmacêutica. Prof. Leoberto Costa Tavares e Dr. Evaldo Molinari comentam sobre a formação 76 
deficiente para atuação na área. Prof. Leoberto Costa Tavares Informa que o fórum será 77 
iniciado com o tema "Pesquisa, Desenvolvimento e Inovação", em parceria com o Sindusfarma 78 
e o Instituto de Estudos Avançados da USP, IEA/USP. Encaminhamento: Ao Datep para enviar 79 
os temas no grupo de whatsapp, para sugestão de ministrantes pelos membros. 80 
 81 
1.4. Sugestão da Diretoria do CRF-SP de desenvolvimento de trabalho, em parceria 82 
com o GTT de Logística, sobre a falta de medicamentos no mercado. A ideia é que os 83 
dois grupos alinhem ações para identificar a origem do problema ou até mesmo se há um 84 
problema a ser enfrentado. Sugere-se a elaboração de um parecer ou nota técnica ou mesmo 85 
Webinar para esclarecimento do tema. Os presentes comentam sobre o desabastecimento de 86 
medicamentos e a falta de insumos para a produção. Prof. Leoberto Costa Tavares informa 87 
que, devido a dimensão do problema, as ações serão tomadas pelo CRF-SP como um todo, 88 



 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                  

 

 

 

 

não só pelo grupo de Logística e Indústria. Dr. Evaldo sugere uma ação conjunta com o 89 
Sindusfarma para sensibilizar a Anvisa quanto à flexibilização de algumas normas para que 90 
seja possível a utilização de insumos acionais. 91 
Presentes cientes.  92 
2. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO - Concluídos os assuntos em pauta às vinte 93 
horas e cinquenta minutos, Prof. Leoberto Costa Tavares encerra a reunião da qual foi 94 
lavrada a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada eletronicamente pelos 95 
presentes nesta reunião. Próxima reunião agendada para o dia 12 de julho de 2022. Ata 96 
redigida por Cintia Sayuri Goya. 97 


